



# El Mensajero

Boletín informativo de la Iglesia Metodista del Perú

## Obispo Aguilar formula llamado a la unidad para la misión y a fortalecer el trabajo de evangelización

**A** dos semanas del inicio del I Encuentro Nacional de Reflexión Teológica y Pastoral para la Misión (23 al 27 de setiembre), el Rev. Samuel Aguilar, obispo de la Iglesia Metodista, reafirmó su llamado a los presbíteros y pastores laicos a contribuir a la unidad de la iglesia y fortalecer el trabajo de misión, evangelización y discipulado.

“La unidad de la iglesia y la evangelización deben ser vistos como elementos inseparables”, dijo. Necesitamos estar unidos y asumir con amor y entrega la gran comisión dada por nuestro Señor Jesucristo de “ir y hacer discípulos y enseñarles todo lo que nos ha enseñado”. Esa es la tarea permanente de la Iglesia.

Agregó que “la esencia del mensaje evangélico es el anuncio de Jesucristo crucificado, sepultado y resucitado y la Iglesia está llamada a ser fiel y vivir una vida en santidad como señal del reino de Dios que se concretiza en la práctica de la justicia, la promoción de la paz y la construcción de una comunidad en armonía con la naturaleza y la humanidad”.

Con respecto a los preparativos del encuentro nacional, el obispo Aguilar destacó el ambiente de movilización que se registra en las iglesias y en los distritos eclesiásticos. “Las iglesias de Lima y Callao han realizado jornadas de limpieza en el local que será sede del encuentro y han asumido el costo de la inscripción de los pastores del distrito; Costa Norte se ha encargado de diseñar e imprimir los afiches y banners y ha donado una refrigeradora; los pastores de Sierra-Selva contribuirán con una parte de sus pasajes”, informó.

El encuentro, que se realizará en la Casa Metodista para la Educación y la Cultura (Paseo Colón 209 Lima) del 23 al 27 de este

mes, reunirá a alrededor de 100 pastores y pastoras de los seis distritos eclesiásticos de la Iglesia Metodista del Perú. También participarán dos pastores metodistas de Chile y uno de Colombia.

El programa diurno, exclusivo para el cuerpo pastoral, incluye exposiciones sobre la Misión de la Iglesia a cargo de conferencistas internacionales (ver recuadro) y una revisión de los planes estratégicos regionales y nacionales de evangelización y crecimiento 2015-2017.

Las jornadas vespertinas estarán abiertas a la participación del pueblo metodista y de las personas interesadas. Habrá una conferencia sobre la Misión de la Iglesia en América Latina, a cargo del Rev. Juan Gattinoni y una mesa redonda sobre El Discipulado y la Misión de la Iglesia. El martes 23 a las 7 y 30 habrá un culto de apertura y la presentación de una adaptación de la obra teatral

“El país de las cuartas partes”, bajo la dirección de Débora Correa, destacada artista nacional, y con la participación de alumnos del Colegio América, de La Victoria.

En el culto de clausura, a celebrarse el viernes 26 a las 7 y 30 pm, predicará el obispo Samuel Aguilar y habrá un espacio para reconocer el trabajo, el magisterio y la larga trayectoria de fidelidad a Dios y a su iglesia de obispos y pastores metodistas jubilados. Entre ellos los exobispos Pablo Mamani Mamani y Jorge Figueroa Coteira, así como los presbíteros Hugo Barreto Granados, Aldo Valle, Margaret Valle y Flora Martínez de Barletti.

Finalmente, el obispo Aguilar hizo un llamado al pueblo metodista a tener un tiempo de oración, ayuno y vigilia, para que el 1er Encuentro Nacional de Pastores y pastoras sea de edificación y bendición para toda la iglesia.

### Expositores



**Dra. Dora Canales**, Teóloga metodista de Chile, rectora del Seminario Teológico Wesleyano del Perú. Es la responsable de la conducción del Encuentro y además expondrá el tema Iglesia, Crecimiento y Misión.



**Rev. Luiz Carlos Ramos**, pastor de la Iglesia Metodista de Pirassununga, de la III Región Eclesiástica. Autor del libro Em Espirito e em verdade, curso práctico de liturgia. Él abordará el tema Liturgia y Misión.



**Rev. Juan Gattinoni**, pastor metodista argentino; responsable de relaciones misioneras para América Latina y el Caribe de la Junta General de Ministerios Globales de la Iglesia Metodista Unida. Él será el conferencista del miércoles 24 de setiembre sobre “La Misión de la Iglesia en América Latina”.



**Dr. Daniel Bruno**, pastor metodista argentino y director del Centro Metodista de Estudios Wesleyanos. Tendrá a su cargo el tema Historia y Misión.



**Rev. Carlos Gastelú**, Presidente de la Comisión Nacional de Programas y superintendente del Distrito Costa Norte de la Iglesia Metodista del Perú. Él abordará los aspectos organizativos para la misión.



## EL MENSAJERO

Boletín informativo de la Iglesia  
Metodista del Perú

Año 1 • No. 4 • Setiembre 2014

### Director:

Rev Samuel Aguilar  
Obispo

### Editor:

Fernando Oshige

### Colaboradores:

Paulo Llanco Z. (Lima), Samuel  
Antúnez (San Ramón), Roaldo Archenti  
(Tarapoto) y Santos Casillas (Cusco)

### Oficina de redacción:

Pasaje Bailones 186, Breña.  
Lima 5, Perú

### Teléfonos:

(511) 431 8995 - (511) 424 5970

### Correo electrónico:

comunicaciones@iglesiametodista.org.pe

### Sitio web:

www.iglesiametodista.org.pe

### Diseño gráfico:

Juan Carlos Delgado

### OFRENDAS

#### DESDE EL EXTERIOR

#### Scotiabank Perú SAA.

#### Iglesia Metodista del Perú

Cuenta Corriente en US\$ Dólares:

Nº 01-203-101-0026-67

CODIGO SWIFT: BSUDPEPL

(Indicar que es para El Mensajero.)

Enviar carta a

comunicaciones@iglesiametodista.org.pe

Dirección del Scotiabank:

Calle Dionisio Derteano

Nº 102 - San Isidro, Lima 27 - Perú

Tel: (51 1) 211-6000

#### EN PERÚ

#### Scotiabank Perú SAA.

Cuenta corriente en nuevos Soles:

Nº 000-1195352

Código de cuenta interbancario:

009-203-000001195352

(Indicar que es para El Mensajero.)

Enviar carta a

comunicaciones@iglesiametodista.org.pe

## EDITORIAL

# La iglesia divina y humana

El viejo *Manual para Probandos* que nuestros pastores usaban en los años 1960 y 1970 para la capacitación de las personas que sentían el llamado por Cristo para ser miembros de una congregación dice que la Iglesia es de Dios. "No tiene su origen en ninguna decisión humana, sino en la obra de Jesucristo, obra de salvación que Él continúa realizando a través de ella. Es la Iglesia de Dios, la cual Él adquirió para sí con su misma sangre". (Hechos 20:28; Efesios 5:25-27).

Agrega: "Pero ¿caso la Iglesia no es también una comunidad humana? ¡Certo que lo es! Y tan humana a veces que, para los que ingresan a su seno por primera vez, el factor divino prácticamente queda oculto. Es que la Iglesia está constituida por personas como nosotros 'pecadores perdonados' al decir de Lutero, pero pecadores aún".

Al leer este texto, recordé que hace un par de meses en una reunión de la Comisión Nacional de Programas de la Iglesia Metodista del Perú, la doctora Dora Canales nos introdujo en un ejercicio ameno y desafiante. Nos hizo pensar en la Iglesia como si fuera una embarcación, con sus tripulantes, su brújula y su carta de navegación. Las cosas que se dijeron en esa ocasión fueron muy interesantes y asumo que serán la materia prima en el I Encuentro de Reflexión Teológica y Pastoral para la Misión que se realizará en Lima dentro de pocos días.

Difícil resumir todos los aportes. Sobre la embarcación se dijo que no se ha sabido conducirla; que hay problemas a nivel de capitanes, que las múltiples propuestas de reingeniería no se ejecutaron pese a que estaban aprobadas. En fin, que el problema principal no es la embarcación sino la conducción. No quedó definido si se tenía un trasatlántico acorazado (al mando de un capitán) o una canoa de competencia (donde prevalece el equipo y todos deben remar en la misma dirección).

Sobre la tripulación se dijo que estaba desunida por conflictos de poder y desconfianza; cada quien quiere generar su propia barca; se invisibiliza a los sectores más necesitados y no los dejan subir a la barca; la barca es enorme y la tripulación pequeña. Se requiere nuevos modelos de liderazgo, democráticos y participativos, así como una estructura más flexible.

En el diálogo sobre la brújula y la carta de navegación se dijo que existe falta de claridad en la visión (Habacuc 2:1-2); que hay que prepararse para la travesía; que hay problemas formativo/tecnológico; la Iglesia siempre va atrás con respecto a los cambios que se producen social y culturalmente. Se debe visualizar anticipadamente los distintos desafíos y cumplir el rol profético. Debe haber enfoque en resultados y monitoreo para medir el impacto.

En el plenario final se dijeron, entre otras frases, que "prima la sensación de estar girando y girando, de estar en el desierto por más de 40 años (desde la autonomía de la iglesia en 1970) y que urge salir de esta circularidad"; "hay que aspirar a un crecimiento de la iglesia, en número y calidad"; "Necesitamos colocar otras miradas, otras claves para la lectura de lo que nos pasa, en lo que realizamos, dejando de lado una única forma de ver las cosas"; "Necesitamos líderes espiritualmente fortalecidos, con sentido de cuerpo y que contribuyan a la unidad del Cuerpo de Cristo".

Como pueden ver son anotaciones preocupantes y, al mismo tiempo, desafiantes. Pero están en el campo de la dimensión humana y el próximo encuentro nacional de pastores debe servir para analizar estos problemas y buscar las soluciones. Como dice el Manual "Si la Iglesia que conocemos no es el que debe ser, nosotros podemos ser instrumentos de Dios para mejorarla". "Dios nos da el alto privilegio de pertenecer a su Iglesia. ¡Procuremos con su ayuda ser dignos miembros de ella".

El editor



Gabriela Chávez y Matías Angulo, en Chanchamayo.

## Video metodista

El rostro multicultural y un mapa sonoro con himnos tradicionales y canciones con música autóctona, así como un registro de la visión y la acción de las iglesias metodistas en diferentes contextos socio-económicos, educativos y culturales es lo que muestra el interesante video "Recorridos: miradas a la fe".

El video ha sido producido por los jóvenes profesionales chilenos Matías Angulo y Pablo Correa y la economista mexicana Gabriela Chávez, quienes visitaron, en julio último, algunas iglesias metodistas de la costa norte, del Cusco, Chanchamayo y de Lima Metropolitana.

Este recorrido audiovisual está todavía "en construcción", pues en las próximas semanas se completarán imágenes y sonidos de la costa sur, de Puno, de la sierra central y de algunos barrios de Lima y Callao).

*(El video puede ser descargado desde la cuenta Facebook de la Iglesia Metodista del Perú o a través de la página web [www.iglesiametodista.org.pe](http://www.iglesiametodista.org.pe)).*

## Nuevo decano del Colegio de Profesores del Callao

El Colegio de Profesores del Callao tiene un nuevo decano. Es el profesor Guillermo Yoshikawa Torres, director del Colegio América y miembro de la Iglesia Metodista de Lince. En las elecciones del domingo 24 de agosto, Yoshikawa obtuvo el 56% de los votos válidos.

Yoshikawa fue diputado por Arequipa en el periodo 1990-1992, y para las elecciones regionales de octubre próximo era candidato del Partido Popular Cristiano a la presidencia del Gobierno Regional del Callao. Su lista fue declarada inadmisible por el Jurado Electoral Especial del Callao por no cumplir con las cuotas de mujeres y de jóvenes establecidas en la Ley Electoral.

## AL PUNTO

### Metodistas en las elecciones municipales

Más metodistas en la lid electoral municipal del 5 de octubre próximo. En El Mensajero No. 3 dimos cuenta de la candidatura del hermano Juan Yupanqui Quispe a la alcaldía del distrito de Ollantaytambo, Urubamba, encabezando la lista del grupo político Autogobierno Ayllu.



Benedicta Tito Cachira.

En la misma región Cusco, pero en la provincia de Quispicanchi, distrito de Ccatca, la hna. Benedicta Tito Cachira, 42 años, presidenta de la Asociación Femenina del Distrito Sur Andino Inca de la Iglesia Metodista del Perú,

postula a una regiduría integrando la lista de Fuerza Inka Amazónica.

El hno. Mauricio Quispe Yupanqui, de 44 años, postula a una regiduría en el distrito de Quiquijana, provincia de Quispicanchi, por el partido Fuerza Inka Amazónica.



Mauricio Quispe Yupanqui.



Wilmer López.

Wilmer López Escobar, de la Iglesia Metodista de Pedregal, postula a una regiduría en la Municipalidad Distrital de Breña, Lima, integrando las filas del partido Perú Posible. López, de 47 años, es egresado de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad Alas Peruanas.

El Rev. Carlos Gastelú, de 67 años, superintendente del Distrito Costa Norte de la Iglesia Metodista del Perú, postula a una regiduría en la Municipalidad Provincial de Piura, en la lista del Movimiento Regional Obras + Obras. Gastelú ha sido gerente general de Corpiura de 1981 a 1989, regidor en la Municipalidad de Piura en el periodo 1993-1998 y desde 1995 ocupa la presidencia de IDESI (Instituto de Desarrollo de la Pequeña y Micro Empresa-Región Grau).

La hna. Luzmila Chiricente Mahuanco, vicepresidente de la Iglesia Metodista de Satipo, postula a una regiduría en la Municipalidad Distrital de Río Negro en la lista de Alianza para el Progreso.



Miss Patricia Riddell.

### Pat Riddell en la presencia del Señor

Patricia Riddell, la inolvidable "Miss Patricia", la misionera de la permanente sonrisa, la especialista en Educación Cristiana, falleció en Asheville, Carolina del Norte, el 6 de agosto último a los 84 años de edad. Damos gracias a Dios por su vida y por los dones puestos al servicio de la Iglesia Metodista del Perú a finales de la década de 1960 y comienzos de los años 1970.

Patricia estudió en la Universidad Metodista de Allegheny, en Meadville, Pennsylvania; trabajó tres años como profesora en el Colegio Latinoamericano, en Rosario, Argentina, donde decidió dedicar su vida como misionera.

Volvió a los Estados Unidos a estudiar en la *Pacific School of Religion*, en Berkeley, California, y luego vino al Perú a trabajar como profesora del colegio María Alvarado y luego como secretaria ejecutiva de la Comisión Nacional de Educación Cristiana de la Conferencia Anual de la Iglesia Metodista. Después de su experiencia en Perú, viajó a México en 1972 donde trabajó como editora y promotora de literatura cristiana, profesora en la Escuela de Diaconisas y presidenta de la Comisión de Educación Cristiana de la Iglesia Metodista de México. Pasó un periodo en Liberia, volvió a México y en 1992 se jubiló y retornó a los Estados Unidos, pasando sus últimos años en la Casa Metodista para jubilados Brooks-Brooks-Howell.



Un encuentro con Dios puede cambiarlo todo.

### "Encuentro con Dios" en Huancayo

Una jornada de reflexión y comunión denominada "Encuentro con Dios" se realizó en el Colegio Andino, de Huancayo, del 29 al 31 de agosto último.

En la jornada, organizada por el Distrito Sierra-Selva, participaron alrededor de 100 hermanos y hermanas de diferentes iglesias tanto de la zona sierra como de la zona selva. Que Dios siga bendiciendo este tiempo.



Rev. Venancio Sucaticona.

Rev. Venancio Sucaticona:

## Necesitamos fortalecer el ministerio pastoral

*El Rev. Venancio Sucaticona es un joven de pocas palabras, pero de convicciones firmes. Estudió Teología en la Comunidad Bíblica Teológica y es superintendente del distrito Nueva Esperanza Sur Puno (NESP). Sabe que su región tiene mucho potencial, pero que requiere redoblar el trabajo de evangelización en las comunidades. Sobre la realidad de la iglesia en el altiplano y las tareas pendientes conversó con **El Mensajero**.*

### **El Mensajero (EM):** Pastor, ¿puede darnos datos sobre las iglesias metodistas en el distrito Nueva Esperanza Sur Puno?

**VS:** Tenemos 15 iglesias, principalmente en las provincias de Moho y Huancané. También estamos en las provincias de Sandía, San Román y Puno. En total tenemos 355 miembros.

### **EM:** ¿Y cuántos pastores?

**VS:** En este momento hay un presbítero, tres pastores suplentes aprobados y 10 pastores laicos.

### **EM:** ¿Cómo definiría a la Iglesia Metodista del Distrito?

**VS:** Diría que somos una iglesia metodista indígena, parte de la Iglesia Universal, del pueblo de Dios. Somos aymaras, una cultura originaria del Abya Yala; un pueblo con costumbres milenarias asentado en las riberas del Lago Titicaca.

### **EM:** ¿A qué actividad económica se dedican los miembros?

**VS:** En su mayoría la población metodista se dedica a la agricultura y a la ganadería doméstica.

### **EM:** ¿Cómo les afecta el cambio climático?

**VS:** Definitivamente el cambio climático viene afectando al poblador del altiplano pe-

ruano. La tierra para labrar ya no es la misma; el calor del sol es directo, hasta cuatro veces más de lo normal porque quema hasta producir ampollas en la piel. Por otro lado, ahora llueve cuando no es su tiempo, cae heladas fuera de lo normal, se producen sequías, friaje, inundaciones.

Como consecuencia de los problemas que afectan al campo, la población opta por migrar a las grandes ciudades en busca de mejores oportunidades y otros se van a trabajar a las minas o a la selva.

### **EM:** ¿Qué actividades desarrollan las iglesias?

**VS:** Tenemos los cultos unidos a nivel distrital; cada iglesia local organiza una vez al año la denominada fiesta espiritual (FE) de uno a dos días; la participación es abierta, llegan hermanos metodistas de otros circuitos, de otros distritos eclesiales e inclusive del extranjero. Se caracteriza por el avivamiento espiritual, la evangelización integral, el discipulado, la capacitación bíblico-teológica y pastoral, la unidad, la armonía, la confraternidad y la koinonía. Se realizan los bautismos y la solemnización del matrimonio. El cronograma de las Fiestas Espirituales se conoce desde el inicio del año.

Por otro lado, sentimos la necesidad de capacitar más a nuestro liderazgo pastoral y actualizar a los líderes laicos y por ello que-

remos trabajar muy cerca con el Seminario Teológico Wesleyano. Hace poco tuvimos un Encuentro Distrital de Pastores y Líderes, en la Iglesia Metodista de Cucuraya, distrito de Tilali, provincia de Moho, y contamos con la presencia del obispo Samuel Aguilar.

### **EM:** ¿Cómo vislumbra el futuro de la obra en la región?, ¿qué proyecciones hay?

**VS:** El futuro del Distrito Nueva Esperanza Sur Puno está plenamente en Dios, en Jesucristo y Espíritu Santo. Queremos abrir puntos de predicación en otras provincias de la región Puno, ya que la mayoría de nuestras iglesias están en las provincias de Moho y Huancané. También seguiremos comprometidos en el servicio a Dios y al prójimo, ejerciendo las obras de piedad y de misericordia.

Como prioridad requerimos fortalecer el ministerio pastoral, organizar la asociación femenina, la sociedad de jóvenes y la sociedad de varones.

### **EM:** ¿Cuál es la visión de la Iglesia?

**VS:** Una Iglesia fortalecida con el poder del Espíritu Santo, con liderazgo pastoral eficiente, con capacidad de auto sostenimiento. Que busque y viva en santidad, unidad, respeto y armonía.

## Iglesias del Distrito Nueva Esperanza Sur Puno

### Circuito Frontera

1. IGLESIA METODISTA DE AYNACHA HUATASANI, parcialidad de Aynacha Huatasani, distrito de Tilali, provincia de Moho, departamento de Puno. Pastor Remigio Quispe Quispe.
2. IGLESIA METODISTA DE JOJONI, parcialidad de Jojoni, distrito de Tilali, provincia de Moho, departamento de Puno. Pastor Escolástico Enríquez.
3. IGLESIA METODISTA DE CUCURAYA, parcialidad de Cucuraya, distrito de Tilali, provincia de Moho, departamento de Puno. Pastor Gregorio Ticona Larico.
4. IGLESIA METODISTA DE TICAPARQUI, comunidad campesina de Ticaparqui, distrito y provincia de Moho, departamento de Puno. Pastor Florentino Chambi Quispe
5. IGLESIA METODISTA DE NINANTAYA, centro poblado de Ninantaya, distrito y provincia de Moho, departamento de Puno. Pastores Víctor Aquise / Modesto Chambi.

### Circuito Huancané

6. IGLESIA METODISTA DE CHACAPAMPA, comunidad campesina de Chacapampa, distrito y provincia de Huancané, departamento de Puno. Pastor Víctor Mamani Mamani.
7. IGLESIA METODISTA DE CALAHUYO, comunidad campesina de Calahuyo, distrito y provincia de Huancané, departamento de Puno. Pastor Narciso Quispe Uturnco.
8. IGLESIA METODISTA DE PAMPA AMARU, comunidad campesina de Pampa Amaru, distrito y provincia de Huancané, departamento de Puno. Pastor Víctor Mamani Huanca.
9. IGLESIA METODISTA DE LACAYA, centro poblado de Huancho Lima, sector Lacaya, distrito y provincia de Huancané, departamento de Puno. Pastor Rubén Cutipa Corimayhua.
10. IGLESIA METODISTA DE AQUECUCHO, centro poblado de Huancho Lima, sector Aquecucho, distrito y provincia de Huancané, departamento de Puno. Pastora Rosa Luque Sandoval.
11. IGLESIA METODISTA DE CHACAMARCA, centro poblado de Huancho Lima, sector de Cuchochacamarca, distrito y provincia de Huancané, departamento de Puno. Pastora Tomasa Ito.
12. IGLESIA METODISTA DE TITIHUE, centro poblado de Titihue, sector central, distrito y provincia de Huancané, departamento de Puno. Pastor Justo Luque Rafael.

### Circuito selva

13. IGLESIA METODISTA DE CHARUYO, sector de Charuyo Huayante, distrito de San Pedro de Putina Punco, provincia de Sandia, departamento de Puno.
14. IGLESIA METODISTA PUTINA PUNCO.

### Circuito urbano

14. IGLESIA METODISTA DE JULIACA, Jr. Orizaba 318, Urb. Señor de Huanca, distrito de Juliaca, provincia de San Román, departamento de Puno.
15. IGLESIA METODISTA DE PUNO, esquina entre los jirones Jacinto Lara y Emancipación, Barrio Manto, distrito y provincia de Puno, departamento de Puno.

## Visita del obispo Samuel Aguilar al distrito Nueva Esperanza-Puno (NESP)

Una visita a algunas iglesias metodistas de las provincias de Moho y Huancané realizó el obispo Samuel Aguilar del 8 al 10 de agosto último, junto con el responsable nacional de Acción Social, hno. Luis Ruiz. En la Iglesia Metodista de Cucuraya, distrito de Tilali, provincia de Moho tuvo una jornada de capacitación para 25 pastores sobre misión de la iglesia y la importancia de la organización de las iglesias locales. La comunidad de Cucuraya está ubicada a 135 kilómetros de la ciudad de Juliaca.



Participantes en jornada de capacitación en la Iglesia de Cucuraya.



Yésica Luque, Tomás Larico, Simeón Chambi y Eusebio Mondiale.

## Laicos en posiciones importantes

En el distrito NESP hay varios laicos que ocupan posiciones importantes. Entre ellos figuran: el hno. Modesto Chambi, juez de paz no letrado en el centro poblado de Ninantaya, provincia de Moho; el hno. Justo Luque Rafael, juez de paz no letrado en el centro poblado de Titihue, provincia de Huancané; el hno. Alberto Chambi Quispe, miembro de la iglesia de Ticaparqui, es regidor en la Municipalidad Provincial de Moho, y el hno. Simeón Enríquez Chambi es director de un colegio nacional en el distrito de San Pedro de Putina Punco, en la provincia de Sandia, departamento de Puno.



## Reflexión

# Perdonar no es una opción

(Primera parte)

Escribe: Rev. Dennis Rojas\*

En los años 80 en pleno conflicto del medio oriente entre árabes e israelíes, se registraron muchos secuestros de periodistas y entre ellos hubo personas que muchos años después pudieron volver a casa y contar sus experiencias. Uno de esos secuestrados en el Líbano, Terry Anderson, contó la forma en que eran torturados, les vendaban los ojos y los sacaban al patio para decirles que eran libres y luego los golpeaban; a quienes tenían miedo de morir, los llevaban a lo alto del edificio y amenazaban con lanzarlos al vacío o disparaban cerca de ellos y luego los devolvían a las celdas.

¿Debemos perdonar a estas personas? mientras no experimentamos esta situación, quizás sea fácil decir que se debe perdonar. En nuestro país hubo muchísimos casos de personas que perdieron familias enteras durante la época del terrorismo; aún hoy hay quienes sufren maltratos y no solo de personas ajenas a nuestro entorno, sino de los mismos padres, hermanos. Cuando extraños o no creyentes nos ofenden, podemos entender que les falta conocer de Dios, pero... ¿qué pasa cuando las ofensas vienen desde dentro de la iglesia?, cuando son nuestros hermanos los que nos ofenden... ¿cómo podemos perdonar?.

Será el perdón una opción, ¿solo podemos perdonar dependiendo del grado de la ofensa recibida o de quienes nos ofenden?

Dejemos que la palabra de Dios nos responda. Veamos Mateo 18:21-35.

Para entender este texto es necesario saber el contexto; si leemos desde Mt. 18:15 donde se explica la forma de perdonar, la pala-

bra nos dice que si tu hermano peca contra ti ve y perdónalo... Jesús no está hablando de que si te sentiste ofendido o te sentiste mal, ni que primero lo comentes con otros diciéndoles cómo te ofendió aquel "hermanito", para que los demás sepan qué tipo de persona es y lo traten de manera diferente. La Biblia dice que cuando alguien peca contra ti, debes ir con el hermano que te ofendió y perdonarlo.

Pedro hace la pregunta ¿hasta cuánto debo perdonar?

En ese tiempo los religiosos decían que se puede perdonar hasta tres veces, pero Pedro se muestra más generoso y no dice solo tres veces, sino siete veces, a lo que Jesús responde hasta 70 veces siete. No necesitas una calculadora para saber cuántas veces debes perdonar; en otras palabras, lo que Jesús está diciendo es que debes perdonar siempre.

Sobre la cantidad que Jesús menciona, 490 veces, es usada en varias tradiciones, como en el libro de los **Jubileos** (siglo II a. C.). Este señala para la tradición judía, que en el año del jubileo (cada 49 a 50 años) toda deuda quedaba cancelada; si tenías algún préstamo, debías arreglarlo antes del año del jubileo pues de lo contrario no podrías cobrar dicha deuda, ya que debía ser perdonada. Parece que Jesús nos dice, en otras palabras, que el perdón no conoce límites.

Otra de las interpretaciones a los números que se mencionan se encuentra en el libro de Génesis 4:15, 24 en la historia de Caín y Lamec. Si Caín podía ser vengado "dos veces siete" (= 14), Lamec debía serlo setenta y siete (= 7 x 10 + 7), pretende insistir hasta que se

logre la venganza total. Jesús está diciendo lo contrario; no habla de venganza sino de misericordia, siempre debes perdonar, pero qué sucede cuando la ofensa es producto de un abuso sexual, un maltrato constante entre parejas, una violación, entre otras.

Entonces ¿Cuándo debemos perdonar?

Jesús dice no importa la ofensa; siempre estamos llamados a perdonar. Si bien no debemos pagar mal por mal, tampoco no permitas que te dañen si no es por la causa de Cristo, apártate del mal. Dios te dio un cuerpo que es templo del Espíritu Santo y debes amarte a ti mismo, pero debes perdonar; recuerda que **no se ponga el sol sobre vuestro enojo ni tengas ira, no des lugar al diablo** (Efesios 4:26-27); no esperes que termine el día para perdonar.

Evita expresiones tales como: "mira lo que me han hecho" o "pero no importa lo que me hayan hecho yo sé que la justicia divina se encargará..." detrás de esas expresiones hay sentimientos, impotencia, venganza y ninguno de ellos es recomendable. A veces decimos ya te perdoné pero nunca me voy a olvidar de lo que me hiciste; sin embargo, Dios cuando perdona borra nuestras transgresiones, el perdonar es dejar atrás el pasado y seguir adelante (Isaías. 43:25).

¿Por qué debemos perdonar?

Perdonamos porque nuestra deuda ha sido perdonada; si Dios te perdonó, tú debes perdonar...

\*Pastor de la Iglesia Metodista de Ica y superintendente del distrito Costa Sur.

## Joven metodista de Chosica obtiene grado de doctor en universidad brasileña

**D**avid Melo Trujillo, miembro de la Iglesia Metodista de Chosica, sustentó exitosamente el 20 de agosto último su tesis de doctorado en Ingeniería Eléctrica en la Universidad Estadual de Sao Paulo (UNESP); institución considerada entre las 400 mejores universidades del mundo.

Su tesis de doctorado propone desarrollar un método científico para determinar las regiones urbanas que puedan tener un aumento en su consumo de energía eléctrica. Según Melo, esta determinación es importante para las empresas distribuidoras porque contribuye a la orientación de las inversiones necesarias en las regiones que más lo necesitan.

Nacido en un hogar metodista, David Melo, de 31 años, dice que desde niño aprendió que el hombre puede hacer muchos planes, pero que Dios tiene la última palabra. "Durante todos estos años, aquí en Brasil, la Palabra de Dios ha dado equilibrio a mi vida, lo cual ha sido muy importante para desarrollar mi investigación."

Agrega: "Soy testigo de cómo el equilibrio emocional hace mucha falta en personas



Joel David Melo Trujillo, doctor en Ingeniería Eléctrica.

que no confían y no conocen al Dios verdadero, dificultando las actividades laborales y relaciones con otras personas".

Dice que cuando observa que una persona está pasando por algún problema, le comparte un texto de la Biblia y lo invita a reflexionar. "Creo que si todos volvemos a estudiar y practicar las enseñanzas de Jesús hoy tendríamos otro tipo de sociedad y, por supuesto, veríamos de otra forma nuestro trabajo", afirma.

Melo, de 31 años, egresó el 2006 de la Facultad de Ingeniería Electrónica y Eléctrica de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM) ocupando el segundo

lugar en la promoción. En el 2010 obtuvo el grado de magíster otorgado por la UNESP y durante los últimos cuatro años estuvo dedicado a preparar su tesis de doctorado.

Pese a su corta edad, el joven profesional ha trabajado en puestos importantes en la empresa minera Shougang Hierro Perú y en el centro de control de la empresa de transmisión de energía eléctrica ISA-REP.

Ha sido expositor en congresos científicos organizados por instituciones de Brasil y de Estados Unidos y ha publicado artículos en revistas internacionales.

¿Planes para el futuro cercano? Responde: "Mi deseo es desarrollar proyectos de investigación que puedan ayudar a las empresas eléctricas a entregar la energía eléctrica con calidad, confiabilidad y seguridad, para todos los habitantes de las ciudades".

Agrega que tiene aprobado un proyecto de investigación para dos años a ser desarrollado en la UNESP y durante estos dos años también quiere realizar seminarios y conferencias en Perú para motivar la investigación en el área de ingeniería eléctrica.

## Jóvenes metodistas reciben capacitación en gestión de riesgos

**D**os jóvenes metodistas peruanos participaron en una jornada de capacitación sobre Gestión de Riesgo de Desastres (GRD), Proyecto Esfera, Apoyo Psicosocial Basado en la Comunidad (APBC) y Comunicación en Emergencias, realizado en Arica, Chile, del 11 al 15 de agosto último.

Micaela Casafranca, de la iglesia de Lince y Nelson Esteves, de la iglesia de Piura, fueron invitados al evento por el Comité de Socorro de la Iglesia Metodista Unida de Estados Unidos (UMCOR, por su sigla en inglés) y por

el Equipo Metodista de Ayuda Humanitaria (EMAH Chile).

UMCOR desafió a las iglesias metodistas de América del Sur a trabajar planes de prevención, respuesta y recuperación en los casos de desastres naturales y aquellos causados por el ser humano. Pidió que la ayuda humanitaria sea de calidad y respetando la dignidad humana.

La Jornada fue presidida por Jack Amick, secretario general de la Respuesta Internacional a los Desastres de UMCOR, además de



Aaron Sandoval (Chile), Nelson Esteves (Perú), Micaela Casafranca (Perú), John Elmore (Chile), Mario Martínez (Chile).

miembros del equipo de UMCOR encabezado por Francesco Paganini.

"Animo e invito a que otras hermanas y hermanos averigüen un poco más acerca de lo que se necesita en nuestras localidades y comunidades para gestionar los riesgos de desastres. El Señor nos ha mandado a servir y a estar prestos para seguir su obra", manifestó Micaela Casafranca. Ella recomendó constituir un EMAH Perú (Equipo Metodista de Ayuda Humanitaria) para tener personas listas a intervenir en caso de desastres.

# Luzmila Chiricente: Los principios cristianos guían mi vida



Luzmila Chiricente con el obispo metodista Samuel Aguilar.

La lideresa asháninka Luzmila Chiricente Mahuanca es una mujer ampliamente reconocida entre los organismos nacionales e internacionales de derechos humanos, las organizaciones de las comunidades nativas y las entidades oficiales, pero poco se sabe de ella en el mundo evangélico, pese a ser vicepresidenta de la Iglesia Metodista de Satipo, Región Junín.

Chiricente, de 59 años, nació y creció en un hogar metodista. Su padre Antonio y su madre Sara estuvieron entre los que iniciaron en 1961 la Misión Metodista en Río Negro, Satipo, junto con los misioneros José Palomino y Pérsida Ramos. "En el colegio Metodista me enseñaron desde niña los valores y principios cristianos. Ama a tu prójimo, no mientas, han sido principios que han guiado toda mi vida", afirma.

Recuerda con cariño las enseñanzas de su profesora Flora Warner (misionera brasileña enviada a Satipo, junto a su esposo Jack, por la Junta de Ministerios Globales), así como los consejos de los pastores Juan Córdova, Tomás Manrique y Arturo Fernández. Por invitación de este último, ella y su esposo José Umaña fueron a

Huancayo y trabajaron como vigilantes del colegio metodista Andino entre los años 1979 y 1985.

Por la influencia de la iglesia nunca ha podido guardar rencor, pese al dolor que le causa recordar a su hijo Juan Beto Umaña, reclutado forzosamente en 1988 por Sendero Luminoso cuando tenía tan solo 15 años. Casi 26 años después evoca a su hijo y lo recuerda como un chico cariñoso.

Luzmila Chiricente preside desde 1999 la Federación de Mujeres Asháninkas Nomatsiguengas y Kaquintes de la Selva Central (FREMANK) e integra, desde el 2006, el Consejo Nacional de Reparaciones, órgano colegiado de la Presidencia del Consejo de Ministros encargado de establecer un Registro Único de Víctimas de la violencia política de los años 80 y 90 del siglo pasado.

En las próximas elecciones municipales del 5 de octubre próximo, Chiricente postula a una regiduría en la lista del partido Alianza para el Progreso en el distrito de Río Negro, provincia de Satipo, Región Junín.

Ha recibido diversos reconocimientos otorgados por la Asociación Pro Derechos

Humanos (Aprodeh), la Defensoría del Pueblo, la Comisión de la Verdad y Reconciliación, el Movimiento Amplio de Mujeres; la ONG feminista Flora Tristán, y otras instituciones.

En el 2007 recibió el Premio por la Paz, otorgado por el Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables, en reconocimiento a su aporte y compromiso en la construcción de una cultura de paz. En marzo de 2014 el Ministerio de Cultura le otorgó una medalla y un diploma por haber sido una de las 40 mujeres que llegaron a ser presidentas de sus comunidades durante el conflicto armado interno y por su contribución a la construcción de la paz y la valoración de la diversidad cultural amazónica.

El trabajo desarrollado por Luzmila Chiricente y su testimonio de lucha han sido recogidos en libros y tesis. Entre ellos figuran: Voces de las mujeres de la Selva central. Testimonios indígenas durante el conflicto armado interno, IDL, 2010; y la tesis de María del Pilar Ego-Aguirre, de la Pontificia Universidad Católica, sobre la FREMANK y el rol político de Luzmila Chiricente.